

Imprimir

El Partido Alianza Verde es hoy un partido declarado de gobierno del presidente Petro, pero tiene en sus filas a grandes opositores como Katherine Miranda, Catherine Juviano y Jota P. Hernández, incluso más opositores que los propios miembros de Partidos declarados de oposición como Centro Democrático o Cambio Radical. La transformación de Katherine Miranda ha sido abismal, pasó de admirar a Carlos Gaviria, de ser Mockusiana, a apoyar a Claudia López a la Alcaldía de Bogotá, a ser progresista y ahora miembro de la ultraderecha/neoliberalismo colombiano.

Pero Katherine Miranda es una de los 23 congresistas del Partido Alianza Verde (8 Senadores y 15 Representantes), así que analicemos a los restantes. La política es un ejercicio bastante complejo que le da mayor intensidad a las personalidades propias de cada ser humano. Los personajes de Dostoyevski quedan en pañales con los debates que se vive en el Congreso de la República, que demuestran las distintas personalidades, sus ideologías, sus fundamentaciones, su nivel de conocimiento frente a determinados temas, entre otras muchas cosas. En el Partido Alianza Verde es donde más se ve esta situación porque hay muchos congresistas que buscan hacerse notar de alguna u otra manera.

Comencemos entonces por el Senado. El Partido Alianza Verde llegó al Senado en alianza con los Partidos políticos Verde Oxígeno, Dignidad, En marcha, Alianza Social Independiente (ASI) y Colombia Renaciente. Partidos con diferente ideología y visión de sociedad opuestas. Por ejemplo, tenemos el Verde Oxígeno de Ingrid Betancourt que avaló al anterior liberal, después Santista y hoy defensor de EPS, Humberto De la Calle, así como en Cámara de Antioquia, a David Carvalho quien fue aliado político de Fico Gutiérrez durante su Alcaldía de Medellín, hoy ambos (De la Calle y Carvalho) se encuentran expulsados de dicho partido por diferencias con Ingrid Betancourt. En marcha el Partido de Juan Fernando Cristo, Dignidad el Partido de Jorge Robledo que era de izquierda y “anti-imperial” pero ahora se fusionó con el neoliberal y defensor del GEA, Sergio Fajardo. Vemos que allí hay una mezcla que realmente no incluye una unión programática sino electoral.

Analicemos uno a uno los miembros del Senado del Partido Alianza Verde que es objeto de este escrito. Comenzamos por la mayor votación y la revelación electoral en el país, 1)

Jonathan Pulido conocido como Jota P Hernández, con 189.291 votos, una votación que cualquiera envidiaría. Vale recordar que el Partido Alianza Verde siempre ha tenido una figura política con mucha votación, en 2010 fue la difunta Gilma Jiménez, en 2014 fueron Claudia López y Antonio Navarro, en 2018 Antanas Mockus y en el 2022 Jonathan Pulido. Hay que reconocer a Jota P era el número 54 de la Coalición Centro Esperanza, mientras que Humberto De la Calle de Verde Oxígeno, que era la cabeza de dicha lista, lugar que siempre facilita una mayor votación, sacó 187.307 votos, según el preconteo[1], es decir, 1.984 votos menos que Jota P. Jota P es un conocido youtuber que acompañó el estallido social, pero quien es ahora un acérrimo opositor al gobierno progresista de Gustavo Petro y ha tenido disputas internas muy fuertes como la que tuvo con el progresista Verde, Inti Asprilla. Seguido a Jota P se encuentra el reconocido investigador de la parapolítica y clanes políticos, 2) Ariel Ávila con una nada despreciable votación de 97.470, es cercano a la alcaldesa de Bogotá, Claudia López y a su esposa la Senadora Angélica Lozano. Ariel acompaña las reformas del gobierno nacional y se le nota un talante progresista, pero es bastante cuidadoso de no medir con el mismo racero a sus aliados y amigos como Claudia López y el exgobernador Carlos Amaya que a otros políticos.

Después de Ariel sigue la votación de 3) Angélica Lozano de 84.064, lo cual es una votación bastante buena salvo que la Senadora Lozano hace 4 años sacó, igual al Senado, la votación femenina más alta de 105.679 es decir su votación disminuyó 21.615 a pesar de tener todo el poder que conllevaría ser la esposa del segundo cargo más importante del país. Es difícil poner a Angélica Lozano en un espectro político dado sus movimientos constantes en distintas vertientes, fue la número 3 de la lista cerrada a la Cámara de Representantes por el Partido Alianza Verde en 2010 como la escogida del exalcalde Lucho Garzón; Ángela María fue la de Mockus (número 1) y Alfonso Prada de Peñalosa el número 2, Angela María y Prada obtuvieron la curul. Antes Angélica Lozano había sido alcaldesa de Chapinero por el Polo Democrático Alternativo durante de la Alcaldía del también Polista y antiguo aliado político, Lucho Garzón. Luego pasó a la lista en 2012 del movimiento progresistas al concejo de Bogotá que lideraba Gustavo Petro candidato en ese momento a la Alcaldía de Bogotá, para posteriormente luego de 2 años en el concejo saltar a la Cámara de Representantes por el Partido Alianza Verde al que se unió el progresismo y en donde también estuvo Inti Asprilla

desde 2014, por parte del progresismo. En 2022 se conoce por boicotear de todas las formas la unión del Pacto Histórico y el Partido Alianza Verde para seleccionar un candidato en común y vetar a Gustavo Petro, su antiguo aliado político. Esto llevo al Partido Alianza Verde a declarar libertad para las presidenciales, a pesar de estar en lista al Senado con la Coalición Centro Esperanza. Angélica según ella apoyaba a Alejandro Gaviria, a Sergio Fajardo y a Carlos Amaya los precandidatos presidenciales de la Coalición Centro Esperanza. Dejo allí.

Seguido a Angélica, precisamente está su máximo contendor interno en el Partido Alianza Verde, el Senador progresista 4) Inti Asprilla, quien sacó una votación de 82.427, muy cercana a la de la Senadora Lozano. Inti fue dos veces Representante por Bogotá, la última vez en 2018 con la votación más alta de su Partido de casi 100 mil votos, durante su gestión como Representante fue un defensor de los trabajadores informales que realizan sus labores en la calle; Inti era muy cercano a la Representante Katherine Miranda, de hecho, ambos tienen una manera de hacer política muy parecida que es personalizar todo bajo su figura y poco o nada respaldan procesos territoriales. Hoy ya Inti marcó distancia con Katherine dada la oposición acérrima que hace esta última al gobierno nacional. Pienso que es el congresista del Partido Alianza Verde más cercano al Pacto Histórico y de apoyo irrestricto al gobierno del Cambio. La número 5) es la Senadora de Boyacá, Ana Carolina Espitia Pérez, del grupo política del exgobernador Carlos Amaya que ha hecho de Boyacá su fortín político y en la cual se encuentran 2 Representantes además de Espitia. Espitia con 54.254 votos ha respaldado hasta el momento la agenda del Cambio.

La número 6) es una Senadora que ocupa un lugar en mi corazón, la activista y gran defensora de los animales, Andrea Padilla, que ya he escrito previamente sobre ella[2]. La Senadora Padilla dio el salto del concejo de Bogotá en que duró 2 años al Senado con una votación de 48.803, sin respaldo de ningún grupo político; Andrea Padilla yo la catalogo de progresista porque la defensa de los animales es una causa progresista, que choca radicalmente con las élites tradicionales que manejan la política; con relación al gobierno del Presidente Petro se ha mostrado a mi parecer afín a él y realiza críticas constructivas y necesarias sobre todo en el tema animal que me parece el gobierno nacional se ha quedado

corto. Andrea Padilla ha hecho, en corto tiempo en el espectro nacional, un grupo de activistas que hoy apoya en las elecciones venideras de octubre y lidera una causa ciudadana y nacional como el Referendo por los animales[3]. Frente al tema de la Alcaldía de Bogotá donde es su mayor caudal electoral todavía no ha tomado una decisión que espero apoye al único candidato progresista de Bogotá, Gustavo Bolívar.

Finalizamos con 7) Fabián Díaz Plata, el Senador del girasol que viene de ser Representante a la Cámara por Santander que obtuvo una votación de 47.704, el perfil de Fabián Díaz es a mi parecer juicioso que denuncia activamente hechos de corrupción. Creo que tendrá un papel protagónico en la comisión séptima del Senado cuando se haga el debate de la reforma a la salud, donde esperamos la apoye. Pienso que sus votos son de opinión, aunque algunos dicen que muchos de ellos vinieron de Rodolfo Hernández, me parece un Senador independiente que no se alimenta con bochinchas. Y el último en votación (39.759), pero definitivamente no el último en orden de importancia, encontramos al hoy presidente del Senado 8) Iván Leonidas Name, que pese a todo pronóstico sobre todo porque llegó a la Presidencia con los votos de la oposición y alguno que otro de gobierno, se ha mantenido neutral y respetuoso y en cordial diálogo con el ejecutivo, como debe ser.

Con respeto a la Cámara de Representantes, el Partido Alianza Verde tiene 15 Representantes que cada uno quizás representa un espectro político distinto. En Antioquia el Partido Verde se fue solo (sin coalición) y eligieron a Elkin Ospina y Camilo Londoño, ambos vienen de corriente distintas al uribismo que predomina en Antioquia y se han mostrado como aliados del gobierno; de hecho, Camilo Londoño como integrante de la comisión séptima de Cámara de Representantes respaldó totalmente la reforma a la salud. En Bogotá están dos de las más grandes y acérrimas opositoras al gobierno del presidente Petro (incluso por encima de los miembros de Partidos opositores del Centro Democrático y Cambio Radical): Katherine Miranda y Catherine Juvinao, escribí sobre ellas anteriormente[4]. Katherine Miranda obtuvo una votación histórica para Cámara en Bogotá (118.884) pero que se hizo elegir con un discurso progresista (que ella ahora mañosamente confunde progresismo con petrismo), hoy desprecia ese voto progresista y veremos en las próximas elecciones dado que, de lanzarse, reducirá enormemente ese gran caudal.

Juvinao, por su parte, maneja una manera de hacer política de show mediático y bochinchas permanentes, y toma como suya banderas contra, por ejemplo, la violencia de género; sin embargo, ayer en la plenaria ejerció violencia política contra la Representante María Eugenia Lopera del Partido Liberal por las mismas razones que criticó la referencia que hizo en su momento el Representante Mondragón del Pacto Histórico frente a Carolina Arbeláez de Cambio Radical. La tercera representante por Bogotá es la exvicepresidenta de la Cámara, prudente, diplomática y estructurada, Olga Lucía Velásquez quien fue en 2014 Representante por el Partido liberal y no logró la votación para reelegirse. Velásquez se ha mostrada acompañando las iniciativas del gobierno nacional.

En Boyacá, Wilmer Castellanos y Jaime Raúl Salamancas, aliados políticos de la Senadora Carolina Espitia y del exgobernador y hoy candidato a la Gobernación de Boyacá, Carlos Amaya. Ambos comprometidos hasta el momento con la gente del Cambio. En Caldas tenemos al muy progresista, Santiago Osorio Marín que se hizo elegir avalado por el Verde en una Coalición con el Pacto Histórico, defensor contundente del gobierno nacional en consecuencia por la base progresista que votó por él. En Cundimarca tenemos a Liliana Rodríguez que viene de Soacha y ha estado vinculada a anteriores administraciones como la de Jorge Ramírez Vásquez del Partido de la U[5]. La Representante Liliana ha sido consecuente con la declaración de gobierno de su Partido Alianza Verde.

En Meta tenemos a Juan Diego Muñoz, con una votación de 38.269, es administrador de empresas y fue secretario de Educación del Meta está siendo investigado por el PAE cuando fue secretario de Educación del Meta[6]; su posición creo que es de respaldo al gobierno nacional, no firmó la proposición de archivo de la reforma a la salud. En Risaralda, tenemos al ejemplo de lo que podría considerarse dos políticos tibios, Carolina Giraldo y Alejandro García Ríos. Algunas veces sí, otras veces no. Es difícil saber cuál es su posición frente a temas y los siento más hacia donde va Chente. La Representante Giraldo la veía con buenos ojos cuando abanderó la bandera de los impuestos saludables, pero se ha prestado a veces para el boicot de la Reforma a la salud. Por su parte, Alejandro García Ríos se ve un político fresco y veo que intenta un movimiento alternativo en su departamento, pero lo siento más hacia el lado de pertenecer al club opositor/neoliberal liderados por Katherine Miranda y Catherine Juvinao.

Ya veremos.

En Santander tenemos a Cristian Avendaño, el congresista más joven del Partido Verde, viene del grupo político del concejal y hoy candidato al Partido Alianza Verde por la Alcaldía de Bucaramanga; Avendaño ha querido hacer política tipo Catherine Juvinao y la Representante de Dignidad & Compromiso, Jennifer Pedraza, pero pareciera más un miembro de la UTL de ellas que un colega. Un día está con la reforma a la salud al otro día cambia, un día va a la audiencia de respaldo a la reforma, al otro día tiene el discurso de Cambio Radical que debe hacerse por ley estatutaria donde claramente la Jurisprudencia nos enseña que no es así[7].

En Tolima tenemos a la gran revelación progresista del Congreso, Martha Alfonso[8], otra que está en mi corazón. Martha Alfonso viene del movimiento ambientalista de Tolima que hoy tiene como candidato al Verde progresista, Renzo García y está liderando un verdadero movimiento alternativo y progresista en Tolima, de eso no me cabe duda, es una mujer estructurada, de convicciones firmes y no teme ser vehemente cuando se necesita. Y finalmente en el Valle del Cauca, tenemos a Duvalier Sánchez, Duvalier lo siento en el espectro entre Martha Alfonso y Carolina Giraldo, creo que es una persona juiciosa, aunque ha estado varias veces ausente en el debate de la salud, comprometido con el cambio, que ha sido coherente a diferencia de Juvinao (ambos anunciaron la adhesión a la candidatura del presidente Petro al mismo tiempo). Duvalier lidera el Partido Alianza Verde en el Valle siendo un vehemente opositor a Dilian Francisca Toro y su grupo político.

Bueno allí tienen para su conocimiento y análisis el “arroz con mango” del llamado Partido Alianza Verde, que, así como tiene a varios de los mejores congresistas, también tiene a los más dañinos para el avance y cambio tan necesario en nuestro país.

---

[1] <https://www.larepublica.co/resultados-elecciones-2022/senado>

[2] <https://www.sur.org.co/andrea-padilla-la-curul-de-los-animales/>

[3] <https://referendoporlosanimales.com/>

[4] <https://www.sur.org.co/traicionando-a-sus-electores/>

[5]

<https://congresovisible.uniandes.edu.co/congresistas/perfil/gloria-liliana-rodriguez-valencia/28125/>

[6]

<https://www.eltiempo.com/justicia/cortes/corte-abre-investigacion-al-representante-juan-diego-munoz-cabrera-763709>

[7]

<https://www.sur.org.co/las-zancadillas-de-la-reforma-estructural-a-la-salud-ahora-de-la-calle-otros-la-ponen-pide-que-sea-por-ley-estatutaria/>

[8]

<https://www.sur.org.co/martha-alfonso-la-profe-la-revelacion-progresista-del-congreso-de-la-republica/>

Tomás Maldonado

Foto tomada de: Diario la Piragua